

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2024)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Guisan : 150 ans  
**Autor:** Delapierre, Timothée  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1055432>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Toutes les photos : Sgt Parkyn.  
Photos © Div ter 1.

## Histoire militaire

### Guisan : 150 ans

#### Cap Timothée Delapierre

Chef d'état-major des festivités du 150<sup>e</sup>

C'est par une magnifique journée de printemps que Verte Rive, ancienne demeure du Général Henri Guisan à Pully, a accueilli le vendredi 22 mars 2024, la commémoration des 150 ans de sa naissance. A dix heures précises, le canon des Milices vaudoises a retentir trois fois. Le début officiel de la cérémonie avec l'entrée de la bannière fédérale s'est fait au rythme de la marche au drapeau jouée par l'école de recrues de la musique militaire.

Après des salutations protocolaires parfaitement exécutées et ponctuées d'une citation de circonstance du Général, le maître de cérémonie, Dominique Louis a accueilli le premier orateur de la journée : le divisionnaire Mathias Tüscher, Président de la Fondation Général Henri Guisan. Ce dernier a brièvement retracé l'histoire de cette institution, fondée au lendemain de la fin de la Seconde Guerre mondiale dans le but d'apporter un soutien aux militaires blessés ou tombés en service, ainsi qu'à leurs familles. Il a également salué la modification statutaire de 2019 ayant permis l'organisation de cette commémoration comme soin apporté au devoir de mémoire. De plus, le Président s'est également réjoui de constater que la majorité des 26 cantons suisses étaient représentés en ce jour mémorable, démontrant ainsi l'importance donnée à cette manifestation ainsi que l'attachement continu de tout le pays à l'égard de son Général.

Parmi les 200 invités présents figuraient non seulement des représentants des autorités communales, cantonales et fédérales, mais également un grand nombre d'officiers généraux, tant actifs que libérés, ainsi que plusieurs délégués des sociétés militaires suisses.

Au pupitre, avec le Léman en toile de fond, le public a eu le privilège d'écouter ensuite l'intervention du deuxième conférencier de la journée : Dominique Andrey, commandant de corps libéré du service et président de l'Association suisse d'Histoire et de sciences militaires (ASHSM). Dans son allocution, il a détaillé la manière dont le Général avait incarné son rôle social, non pas comme une stratégie, mais comme le résultat de sa vision du monde, de ses convictions et de sa personnalité. Il a illustré son propos en citant les paroles mêmes du Général : « *Ce qui importe avant tout, ce sont les hommes. Le rendement du matériel dépend en effet de celui qui le manie, de ses capacités, de ses réflexes, de sa résistance physique et morale* ».

Puis, avec l'allocution du pasteur David Freymond de l'Eglise évangélique réformée du canton de Vaud, la cérémonie a, pour un instant, pris une tournure plus spirituelle. Ses paroles ont permis de mettre en lumière un aspect méconnu d'Henri Guisan, qui, en 1940, confiait à l'aumônier Josef Konrad Scheuber lors du trajet de retour de la cérémonie du souvenir de Morgarten : « [...] Je me lève très tôt le matin. Ma première pensée est celle-ci : que puis-je faire aujourd'hui pour le bien de ma Patrie ? A genoux, je récite le *Notre Père*, les bras étendus. Je ne sais rien de meilleur. Ce que faisaient les anciens Confédérés, je le fais chaque matin [...] ». Pour ponctuer le moment, la musique militaire a ensuite offert à l'assemblée une interprétation remarquable de la prière patriotique d'Emile Jaques-Dalcroze.

Dans la continuité, le commandant de corps Michaud, Chef du Commandement des opérations, s'exprimant comme représentant de l'Armée suisse, a rappelé combien les mots du Général conservaient, aujourd'hui encore, toute leur pertinence, particulièrement dans le contexte sécuritaire actuel. Evoquant la mise en garde de Guisan : « *Le premier devoir de ceux qui viennent après moi est de maintenir et de préparer sans relâche une armée qui soit à la hauteur des circonstances* », il a invité l'assemblée à ne pas ignorer les défis actuels en matière de défense et à les affronter de face.

En guise d'introduction à la très attendue allocution de l'invité d'honneur, Monsieur le Conseiller fédéral Guy Parmelin, la fanfare a touché l'âme du public grâce sa brillante interprétation de la Marche du Général Guisan. Dans son discours, le chef du Département fédéral de l'économie, de la formation et de la recherche a souligné la difficulté actuelle de juger une personnalité historique avec des critères contemporains, notamment Guisan, tantôt célébré, tantôt analysé avec critique. De quoi rappeler l'importance de faire parler les sources pour éclairer l'Histoire à une époque où les éloges se font rares, alors que la méfiance envers les élites grandit. Par ses propos, il a également souligné que l'héritage du Général, incarnant des valeurs telles que droiture et discipline, demeure pertinente dans les temps incertains que nous vivons, et mérite d'être préservé pour assurer la pérennité du pays. La cérémonie officielle s'est terminée dans une atmosphère patriotique marquée par l'interprétation du Cantique suisse et la sortie du détachement d'honneur de la



compagnie d'appui de l'école de recrues d'infanterie 2, dans le strict respect des formes militaires.

Afin de clore cette journée de commémoration, les convives ont été invités à poursuivre leurs échanges dans une ambiance festive lors du cocktail dînatoire. Ils ont aussi pu découvrir à cette occasion l'exposition itinérante «GUISAN 150», spécialement conçue pour le jubilé par Michel Doleires à l'initiative de la Fondation Général Henri Guisan.

T. D.

### L'exposition «GUISAN 150»

Cette exposition commémore le 150<sup>e</sup> anniversaire de la naissance du Général à travers une rétrospective détaillée de sa vie et de son héritage. Conçue par Michel Doleires à l'initiative de la Fondation Général Henri Guisan (FGHG), elle offre, entre autres, une exploration minutieuse de quatre moments significatifs de la vie de Guisan, sans préjuger de leur interprétation :

Tout d'abord, l'exposition met en lumière son accession au rang de Général et son rôle en tant que commandant en chef de l'Armée suisse. Elle explore également le contexte de l'encerclement de la Suisse pendant l'été 1940, avec un accent particulier sur l'appel à la résistance lancé sur la prairie du Grutli. Ensuite, elle retrace la cérémonie solennelle «Hommage aux drapeaux» ainsi que les funérailles nationales qui ont rassemblé une foule impressionnante à Lausanne. Au-delà de l'empreinte ineffaçable qu'il a laissée parmi les militaires, l'exposition explore la personnalité d'Henri Guisan, mettant en évidence ses points forts tout en abordant ouvertement certaines zones d'ombre. Elle analyse également comment il a acquis son statut de chef charismatique et rassembleur en ces périodes tumultueuses et incertaines.

L'exposition est enrichie par une sélection d'images d'archives accessibles via des QR codes, offrant aux visiteurs une immersion interactive dans l'histoire et l'héritage du Général.

Actuellement et jusqu'à fin 2024, l'exposition est en tournée dans une quinzaine de places d'armes et de casernes, où elle est accessible aux recrues et aux cadres de milice. Pour les sociétés militaires et autres institutions intéressées à la présenter au grand public, à partir du début 2025, la Fondation Général Henri Guisan est atteignable à l'adresse [exposition@guisan150.ch](mailto:exposition@guisan150.ch)



Ci-dessus: Vues de la célébration du 22.03.2024.

Ci-dessous: Une exposition itinérante sillonnera le pays, à l'initiative de la Fondation Guisan, présidée par le divisionnaire Mathias Tüscher et organisée par le colonel Albert Dutoit.

Toutes les photos: Sgt Parkyn.



## La Fondation Général Henri Guisan

Sous la présidence de l'avocat lausannois M<sup>e</sup> Agénor Krafft, les statuts de l'association pour la création de la Fondation Général Henri Guisan ont été adoptés le 7 septembre 1945. A l'origine, l'objectif était de collecter des fonds en vue de construire un village Général Guisan pour les militaires malades sur les hauteurs de Montana-Village, emplacement choisi pour sa proximité avec la clinique militaire fédérale de Crans-Montana.

En 1946, une souscription nationale a été lancée, aboutissant à la collecte de plus de 600'000 francs, l'équivalent aujourd'hui d'environ 3 millions. Cette mobilisation extraordinaire démontre la solidarité du peuple suisse envers les militaires blessés.

Avec les avancées significatives dans la prise en charge des blessés, la nécessité de construire le village a diminué, entraînant la vente du terrain à Montana. Cependant, la fondation a maintenu son engagement initial en concentrant ses statuts sur l'assistance aux militaires blessés ou tombés en service ainsi qu'à leurs familles. Elle a notamment mis en place des bourses d'études pour offrir de nouvelles perspectives aux familles touchées.

Aujourd'hui, la Fondation Général Henri Guisan concrétise ce soutien principalement par l'allocation de ses ressources au financement du service social de l'armée. Ce service, qui ne bénéficie pas directement des fonds publics mais plutôt de contributions de plusieurs donateurs, est soutenu par l'armée pour ses frais de fonctionnement et son personnel.

En 1971, la Confédération a fait l'acquisition de la propriété de Verte Rive, l'ancienne demeure du Général à Pully. Quelques années plus tard, elle a sollicité la FGHG pour prendre en charge la responsabilité de cette propriété. En 1997, l'association qui avait été créée en 1975 pour administrer le pavillon de recherches Général Guisan – fondé la même année – a changé de nom pour devenir l'Association Verte Rive – Centre Général Guisan, acceptant ainsi le mandat de la FGHG pour assurer la gestion quotidienne de la propriété au profit de la Confédération.

En 2019, la Fondation a élargi ses objectifs statutaires afin d'inclure également le soutien à des initiatives préservant l'héritage du Général Guisan à travers le devoir de mémoire.



## La Marche Romande du Général Guisan fait son grand retour en 2024

La traditionnelle Marche Romande du Général Guisan (ci-après: MRGG) qui égaye le paysage vaudois depuis plusieurs décennies, se tiendra le samedi 22 et dimanche 23 juin 2024, pour sa 51<sup>e</sup> édition !

Après plusieurs éditions annulées, c'est un tout nouveau comité qui se réjouit de vous accueillir sur les terres qui ont marquées la vie du Général Guisan entre les communes de Mézières (VD) et Oron, où s'étendent les parcours.

Les années précédentes, plus d'un millier de marcheurs par édition, qui ont pris part à cette marche, que ce soit des civils, des militaires, des policiers, des pompiers ou des gardes-frontières, venus de Suisse et d'ailleurs. De plus, l'offre des parcours proposés demeure la même, et il sera ainsi possible d'effectuer 7, 10, 16, 20, 30 ou 40 km, voir même plusieurs parcours pour les plus motivés.

Les départs se font entre 07h00 du matin et 15h00 le samedi, et jusqu'à 13h00 le dimanche, en fonction de la distance à parcourir. Dorénavant, les inscriptions se font en ligne ou directement sur place le jour même, moyennant un supplément.

Toute l'équipe de la MRGG se réjouit de vous accueillir pour le retour de cette marche historique en cette année de commémoration du Général Guisan, pour un magnifique week-end en perspective.  
<https://mrgg.ch/>